
El día que Enrique 
Peña Nieto le anunció 
a Eruviel Ávila Villegas
que iba a ser su sucesor 
en el Estado de México

Familias requieren 3 salarios
mínimos para adquirir lo más 
básico: especialistas; escalada 
de precios, obstáculo para elevar 
calidad de vida de trabajadores
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• Los recales en playas de Q. Roo han 

sido bastante agudos en este 2022
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Si bien, la recuperación del tu-
rismo en Quintana Roo es bas-
tante notoria, después de la eta-
pa más aguda de la Covid-19,
ahora existe otro obstáculo por
superar; y es que desde hace
más de un lustro, la entidad ha
batallado con el recale de sar-
gazo en sus playas, mismos
que en este 2022 han superado
las cifras de años anteriores,
lo que tiene a los empresarios
del ramo bastante preocupa-
dos, ya que pareciera que no
hay acciones que controlen la
situación.

Lo anterior, pese a lo dicho
por muchos, ya ha repercutido
en la llegada de viajeros, pues
muchos optan por otros luga-
res donde se les garantice que
las playas estarán limpias para
su disfrute, mientras que en
Quintana Roo la situación es
intermitente, según el arenal y
el día de la semana, ya que los
arribazones son impredecibles.

Bajo el anterior contexto, el
presidente de la Asociación de
Hoteles de Cancún, Puerto
Morelos e Isla Mujeres, Jesús
Almaguer, declaró que el go-
bierno federal puede hacer
más de lo que actualmente ha-
ce por contener este problema,
de tal manera, que hizo un lla-
mado a que se actúe pronto y
se cumpla con la puesta en
marcha de las ocho embarca-
ciones sargaceras que aún fal-
tan en distintos puntos de las
costas del estado y que fueron
prometidas desde hace bastan-
te tiempo.

“El gobierno federal tiene
la capacidad para atender el
sargazo, por eso pido que cum-
plan lo que prometieron de
traer las sargaceras, dijeron que
tenían once, pero según un re-
porte confirmado que tenemos
solo hay tres, entonces ¿dónde
están las ocho que faltan?”,
cuestionó el líder empresarial.

NO HAY UN COMBATE
COMPROMETIDO

Asimismo, Jesús Almaguer de-
nunció que todo apunta a que
las autoridades prefieren espe-
rar a que la macro alga desapa-
rezca de forma natural cuando
termine la temporada, no obs-
tante, en el ramo turístico no
pueden darse el lujo de esperar
sin que se atienda el problema,

ya que le representa pérdidas
económicas. Es por ello, que
hasta la fecha son los propios
hoteleros, quienes se han visto
obligados a combatir el sargazo
con sus propios recursos. 

“Las autoridades sólo nos
envían un pronóstico de cuán-
to sargazo arribará al día y no
un reporte de qué acciones se
están implementando para que
el alga no llegue hasta las cos-
tas, afectando con ello al tu-
rismo. No se comprometen,
sólo nos dicen que están tra-
bajando y que seguirán traba-
jando, pero tenemos que ver
acción”, aseveró.

Finalmente, señaló que en
la zona norte del estado existe
la urgencia de actuar en la lim-
pieza del sargazo, pues les

preocupa que se propicie un
abandono por parte de los via-
jeros al notar la presencia del
alga, como es el caso de Playa
del Carmen, donde incluso el
olor del sargazo en descom-
posición llega hasta la Quinta
Avenida, según el testimonio
de los locales. “Hasta el mo-
mento el aumento de sargazo
no ha causado que los turistas
cancelen sus viajes como en
meses anteriores, pero sí nos
preocupa que se llegue a esas
instancias”, concluyó. 

22 PLAYAS PRESENTAN
RECALE EXCESIVO

Para el arranque de esta sema-
na, específicamente el día de
ayer, el sargazo continuaba con
arribazones bastante impor-

tantes, tan es así que de acuer-
do con la Red de Monitoreo
de la macro alga en el estado,
reportó 22 arenales en color
rojo, es decir con recales ex-
cesivos, 5 de ellos en Cancún,
una de las zonas de mayor
afluencia turística, lo que sig-
nifica que se necesitan accio-
nes contundentes si no quieren
repercusiones que afecten al
turismo en recuperación.

Las playas de Nizuc Playa
Coral, Riviera Cancún, Moon
Palace, Royalton Riviera y Ba-
hía Petempich han tenido un
recale excesivo del alga desde
que empezó esta semana, lo
que obliga al personal del
Ayuntamiento de Benito Juá-
rez (Cancún) a redoblar las la-
bores de recoja.

Dejan el sargazo 
a la buena de Dios

Derecho de réplica
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Por José Luis
Montañez

Hoteleros señalan que el gobierno federal puede hacer más de lo que actualmente hace para combatir al sargazo. 



Uziel Pool, coordinador
de Limpieza de Playas, co-
mentó que han llegado a
retirar entre 10 y 15 tone-
ladas de esta alga a diario
por playa, en algunas, in-
cluso hasta 30 toneladas to-
dos los días, para lo cual
emplean a 20 personas por
zona, además de usar los
siete tractores con los que
cuenta su dirección.

A su vez, Esteban Ama-
ro, director de la Red de
Monitoreo del Sargazo, co-
mentó que hay 22 playas en
el estado con “bandera ro-
ja”, la mayoría en la Riviera
Maya, otras 21 están en na-
ranja, es decir con abundan-
te presencia del alga; asi-
mismo, 9 tienen presencia
moderada en color amarillo
y 24 están en color verde,
con muy bajos recales. Sólo
4 playas se encuentran en
azul, es decir, completa-
mente limpias. 

“Estamos en plena tem-
porada de sargazo y junio y
julio son los meses más crí-
ticos, lo que significa que
los recales masivos conti-
nuarán en las próximas se-
manas”, dijo y concluyó que
el mal tiempo, que en otras
circunstancias limpian las
playas de esta alga, ahora la
arrastra de altamar a las cos-
tas, porque es impulsada por
vientos del sureste, de modo
que el panorama no será dis-
tinto en los próximos días. 

VACACIONES DE VERANO
AMENAZADAS POR EL ALGA
Si no se toman acciones in-
mediatas para reducir la pre-
sencia de sargazo en las cos-
tas quintanarroenses, los
empresarios turísticos y co-
merciantes locales, temen
que las vacaciones de vera-
no se vean arruinadas, lo
cual sería muy grave ya que
tienen pronósticos de recu-
peración económica bastan-
te importantes. 

Y es que, el alga invasiva
se ha convertido por obra
del cambio climático, en una
de las protagonistas durante
esta temporada en el paraíso
mexicano en los últimos 5
años, lo que representa en
una gran inversión de recur-
sos económicos por parte de
autoridades federales, esta-
tales y municipales. 

Actualmente, los turis-
tas suben a las redes socia-
les imágenes de la llegada
de la macro alga, que ya
les empieza a obligar a
trasladarse a otros desti-
nos, panorama que no es
nada alentador, pues se
acuerdo con los reportes
de las instituciones encar-
gadas de medir el sargazo
ya hablan de cerca de
50,000 toneladas en lo que
va de este año. 

MARINA CALIFICA LA
SITUACIÓN DE ALARMANTE
Por su parte, la Secretaría
de la Marina alertó en su
momento, sobre el avista-
miento de las enormes man-
chas que se acercaban a las
costas y calificó la situación
como “muy alarmante”. Lo
cual no es para menos, pues
las 32.000 toneladas que se
esperaban para este año, han
sido superadas con las ac-
tuales mediciones, es decir,
que los arribazones crecen
cada año, formando barre-
ras que alcanzan hasta un
metro de altura en menos
de 24 horas.

La Secretaría de la Ma-
rina muestra una gráfica del
Instituto Oceanográfico del
Golfo y el Mar Caribe
(IOGMC) donde se apre-
cian enormes picos que co-
rresponden a abril y mayo
de este año, que se alzan
muy por encima de la altura
que alcanzaron en los años
precedentes. 

Ante el avance de la delin-
cuencia organizada en el es-
tado, el sector empresarial
lanzó un llamado a las auto-
ridades a fin de tomar accio-
nes que les garanticen segu-
ridad, tanto a ellos, como a sus
colaboradores, pero al mismo
tiempo a la población en ge-
neral y turistas, que apenas
empiezan a recobrar la con-
fianza para salir de sus hoga-
res, luego de la pandemia. 

Y es que, los actos de vio-
lencia que se han registrado
en los últimos días, en lugares
como Playa del Carmen, don-
de se registró la muerte por
degollamiento de dos perso-
nas de nacionalidad cana-
diense, creen urgente que se
tomen cartas en el asunto pa-
ra evitar que la imagen de los
destinos caribeños se siga
afectado. 

El presidente del Consejo
Coordinador Empresarial de
la Riviera Maya, Lenin Ama-
ro Betancourt, reconoció que
hay una situación preocupante
entre el sector debido al ata-
que de estas dos personas en
el municipio de Solidaridad

(Playa del Carmen), pues al
parecer se trataba de turistas,
“Urge el blindaje de toda la
zona, no pueden quedar des-
protegida y con presencia de
los tres órdenes de gobierno,
eso conlleva a presencia de re-
corridos, en toda la parte de
Playa del Carmen  y eso inhibe
los actos delictivos”, aseveró. 

Y lamentó los asesinatos
ocurridos en el condominio
del centro de la ciudad, ubi-
cado en la calle 12, de la colo-
nia Centro. “Lamentamos
mucho la situación que suce-
dió y es fundamental, con le-
tras mayúsculas, que se inves-
tigue y se deslinde responsa-
bilidades, sin duda alguna, es-
to está ligado a delitos de alto
impacto y hubo dos pérdidas
de vidas humanas y en segun-
do término, por todo lo genera
en la imagen”, comentó.

DOS CANADIENSES
ASESINADOS

Por su parte, la Fiscalía Ge-
neral del Estado informó que
ya se inició una carpeta de in-
vestigación por los hechos, que
se vienen a sumar a los ata-

ques y homicidios ocurridos
el pasado fin de semana. 

Óscar Montes de Oca, fis-
cal general, señaló que al pa-
recer se trató de un robo con
arma blanca. “Estamos reca-
bando toda la información y
en su momento daremos a co-
nocer lo que se pueda dar a
conocer”.

Sobre lo ocurrido en Playa
del Carmen, fuentes policia-
cas explicaron que ocurrió al-
rededor de las 5:00 horas del
lunes, cuando se emitió el lla-
mado de auxilio porque en el
interior del edificio de nom-
bre “Oasis”, donde encontra-
ron a unas personas heridas
con arma blanca. Dos de ellas
perdieron la vida: un hombre
y una mujer, ambos de nacio-
nalidad canadiense. 

El inmueble donde ocurrió
el hecho delictivo se encuen-
tra ubicado a dos calles del
palacio municipal de Solida-
ridad. Donde encontraron a
una tercera persona herida,
se trataba de un guardia de
seguridad, que fue llevado a
un centro hospitalario para
su atención médica. 
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Hoteleros de Playa del Carmen
temen por aumento de violencia

Empresarios de Playa del Carmen hacen llamado a que las autoridades les garanticen
seguridad. 

– Condenan asesinato de dos personas de nacionalidad canadiense
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Prevé Ssa quinta ola de Covid con
menos muertes y hospitalizaciones

Pese a que en las últimas nueve semanas
ha habido un incremento progresivo de los
casos estimados de Covid-19, la variante
Ómicron, la más predominante, ha demos-
trado no ser tan agresiva, señaló el subse-
cretario de Salud, Hugo López-Gatell.

Reconoció que los datos analizados han
revelado que hay un aumento de los con-
tagios, pero las hospitalizaciones y los de-
cesos no han subido al mismo ritmo.

Lo que vemos es el comportamiento de
la variante Ómicron (principalmente BA.4-
BA.5), lo que quiere decir es que se espera
sea una enfermedad mayormente leve, hay
síntomas parecidos al catarro común y esta
variante Ómicron también los da”, dijo.

El funcionario federal sostuvo que “la va-
riante Ómicron da enfermedad catarral” y tie-
ne menor probabilidad de causar daños a
los pulmones, lo que reduce el riesgo de una
enfermedad grave y una posible hospitali-
zación. Además precisó que el ritmo lento
del incremento de contagios es “alentador”,
ya que ello puede ser muestra de los efectos
de la vacunación contra covid-19, así como
de la inmunidad de quienes padecieron la

enfermedad. “El crecimiento de la epidemia
es más lento de lo que fue en la cuarta ola y
esto es alentador porque sugiere que la in-
munidad de la población -por padecer Co-
vid-19, por vacunarse, o ambos- es efectiva
y hace que la propagación sea más lenta”,
dijo. Lo anterior, dijo, gracias a la vacunación
contra el virus SARS-CoV-2 o bien a la in-

munidad de quienes ya lo han padecido, ade-
más, de que las variantes que predominan
ahora son la Ba.4 y Ba.5 de Ómicron, que
producen una enfermedad mayormente leve,
con síntomas de catarro común.

El funcionario agregó, durante la confe-
rencia matutina diaria del presidente Andrés
Manuel López Obrador, que las defunciones

por Covid-19 se mantienen controladas en
mínimas cantidades. “En promedio son 5
defunciones diarias a nivel nacional, una ci-
fra notablemente menor, sobre todo frente
a la segunda ola. La vacunación sigue a
adultos pendientes y niñas y niños, próximos
a iniciar con menores de 5 a 11, la respuesta
ha sido muy positiva”, añadió.

ESTA SEMANA COMENZARÁN
A LLEGAR VACUNAS PARA NIÑOS

Sobre la vacuna Pfizer contra Covid-19 que
se aplicará a los niños de 5 a 11 años, Ló-
pez-Gatell dijo que entre este jueves y vier-
nes llegarán 2 millones de dosis para dicho
sector, del cual, ya se han registrado alrede-
dor de 3 millones para recibir el biológico.

“El jueves 23 llegarán más de 800 mil
dosis de vacuna, el 24 de junio, 1 millón 200
mil. Habrá vacunas para todas y todos. Vi-
mos especulación de quienes dicen que so-
lo tendremos 8 millones de niños protegidos,
no es el caso, este es el primer contrato.
Son 3 millones los que se han registrado
para la vacunación contra Covid-19 en todo
el país”, detalló.

- Este fin de semana llegarán 2 millones de dosis para los niños de 5 a 11 años

Será “mayormente leve y catarral”

Jornada Nacional de Reclutamiento y Contratación de Médicos

Acreditados, 4 mil especialistas para cubrir vacantes
En la convocatoria de la Jornada Na-
cional de Reclutamiento y Contratación
de Médicas y Médicos Especialistas se
acreditaron 4 mil 494 trabajadores de
la salud, es decir, 41 por ciento de los
postulados acudieron y fueron validados
para la siguiente etapa, informó el di-
rector general del Instituto Mexicano del
Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo,

Durante la conferencia de prensa
del presidente Andrés Manuel López
Obrador en Palacio Nacional, el direc-
tor general del Seguro Social recordó
que el pasado 24 de mayo se anunció
la convocatoria y la Jornada Nacional
de Reclutamiento, esfuerzo de todas

las instituciones de salud para cubrir
14 mil 323 vacantes. Explicó que en
11 días, 10 mil 920 médicos especia-
listas se registraron en la plataforma
diseñada para tal propósito y el pasado
4 de junio se instalaron las mesas re-
ceptoras de documentación, donde los
más de 4 mil postulados se acreditaron
en este primer proceso, el cual se en-
cuentra en la primera ronda de contra-
tación por institución.

Zoé Robledo subrayó que del total
de especialistas acreditados se llevó
a cabo una segmentación por instituto
y especialidad en su primera opción.

Abundó que cada institución cuenta

con la información de los postulantes
acreditados en la primera ronda: 2 mil
245 del Instituto de Salud para el Bie-
nestar (Insabi), mil 282 al IMSS en su
Régimen Ordinario, 551 en el Instituto
de Seguridad y Servicios Sociales para
los Trabajadores del Estado (Issste),
243 a Petróleos Mexicanos (Pemex),
128 en IMSS-Bienestar y 45 para los
institutos nacionales. Cada institución
se encuentra en este momento justo
en el procesamiento y en el análisis de
cada uno de los perfiles y se estima
que para el 1° de julio se dé la primera
ronda de contrataciones y de entrega
de contratos”, destacó Zoé Robledo.

Las variantes que ahora predominan en México son la Ba.4 y Ba.5 de Ómicron,
que producen una enfermedad leve, con síntomas de catarro común.

Sólo se acreditaron 4 mil 494 trabajadores de la salud
para cubrir 14 mil 323 plazas ofertadas, informó el IMSS.
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Cancún.- Los comercios en el estado también han
decidido sumarse a la aplicación de las medidas
sanitarias de forma estricta tal y como se hacía an-
tes, para dar mayor seguridad a los viajeros y a
sus clientes; asimismo para garantizar que no habrá
contagios entre sus colaboradores y no se vean en
la obligación de cerrar nuevamente.

El presidente del Consejo Coordinador Em-
presarial del Caribe (CCE), Iván Ferrat, señaló:
“Se respeta el uso o no, cada negocio está siendo
responsable, y está pidiendo a sus trabajadores va-
cunarse y tener una mayor protección. Nosotros
estamos recomendando el no bajar las medidas
sanitarias, ya que esto lleva a que las personas se
relajen y de nuevo vemos los casos de contagio,
que estaría llevando a una probable quinta ola,
que si bien ya no son tan graves los casos esto es-
taría afectando a la economía”.

De tal manera, que los restaurantes, tiendas,
plazas comerciales y supermercados van a man-
tener el uso de los termómetros en las entradas
para que al ingreso las personas se tomen la  tem-
peratura, asimismo la aplicación de gel antibac-
terial, mientras que los colaboradores cumplen su
jornada a laboral con cubrebocas en todo momento.
Del mismo modo, indicaron que van a mantener
la señalética sobre la sana distancia y las constantes
recomendaciones para los clientes a no provocar
amontonamientos.

Ferrat agregó que Quintana Roo recibe turismo

de todas partes del mundo, lo que ha traído la llegada
de diferentes cepas del virus, es por ello que las em-
presas sobre todo en los espacios cerrados deben
ser más estrictos con las medidas sanitarias, ya que
a diferencia de otros estados, aquí se está más ex-
puesto a diferentes variantes de la enfermedad.

En el marco de este reforzamiento a las medi-
das de salud, el consejo también hace un llamado
a los viajeros de todo el mundo, que ingresan a
Quintana Roo a través de alguno de sus aeropuer-
tos, principalmente el de Cancún, a respetar el uso
del cubrebocas en el estado y sumarse a las otras
medidas de prevención, pues de lo contrario se
exponen a enfermarse durante sus vacaciones.

Y es que, no hay que olvidar que Estados Unidos
quitó la restricción de la prueba Covid-19 para salir
e ingresar al país, lo que lleva a sus ciudadanos a
relajar todas las medidas, lo cual es una preocupación
si se toma en cuenta que este mercado es el principal
emisor de turistas a Quintana Roo “lo más sano es
continuar utilizando el cubrebocas y que además se
respete su uso en la entidad. Ya nos han dicho qué
hay contagios dentro de las empresas, quienes man-
dan al colaborador a su casa para que se recupere y
frenar los contagios, e incluso si se complica la in-
capacidad, no se les descuenta el día”, explicó.

Y concluyó que hay una invitación desde el
CCE para poder seguir con los protocolos y con

ello frenar el alza de casos que en algunos días es
incluso mayor a 200 “los  destinos del Caribe me-
xicano continúan encabezando las listas de pre-
ferencias de los viajeros: primero Cancún, seguido
de Playa del Carmen y la Riviera Maya, le siguen
Acapulco, Puerto Vallarta y Mazatlán” aseveró.

PANORAMA NACIONAL DEL VIRUS

Mientras tanto, a nivel nacional, la transmisión
del coronavirus sigue en aumento, tan es así que
en 24 horas se confirmaron con prueba de labo-
ratorio 2 mil 132 casos, lo cual también se empezó
a reflejar en la ocupación hospitalaria, es decir,
que después de varias semanas de aparente control,
ya se nota un aumento de hospitalizaciones. 

El total de personas que ha tenido la infección
en el registro de la Secretaría de Salud (Ssa) llegó
a 2 mil 132 contagios de Covid-19, lo que acumuló
5 millones 877 mil 837 de casos totales.

Asimismo, se informó que al corte en el país
hubo nueve muertos por la enfermedad, lo que su-
mó 325 mil 417 fallecidos por el virus.  La depen-
dencia detalló que la distribución por sexo en las
defunciones confirmadas muestra un predomino
del 62% en hombres y mediana de edad en los de-
cesos es de 64 años. Los casos confirmados acu-
mulados por entidad de residencia, predominan
en 10 estados que son: Ciudad de México, Estado
de México, Nuevo León, Guanajuato, Jalisco, Ta-
basco, San Luis Potosí, Veracruz, Puebla y Sonora,
que en conjunto conforman el 64% de todos los
casos acumulados registrados en el país. 

Empresarios llaman a retomar
medidas sanitarias en comercios

- Exhortos a locales y viajeros para que usen cubrebocas y respeten sana distancia

A nivel nacional, la transmisión del coronavirus sigue en aumento, tan es así que
en 24 horas se confirmaron con prueba de laboratorio, 2 mil 132 casos.

Comerciantes hacen llamado a sus clientes a retomar las medidas de prevención sanitaria en todo el estado.

Restaurantes, tiendas,
plazas comerciales y

supermercados van a
mantener el uso de los

termómetros en las entradas
para que al ingreso las
personas se tomen la

temperatura, asimismo la
aplicación de gel antibacterial,

mientras que empleados
usen el cubrebocas.

Ante rebrote de contagios
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Chetumal.– Garantizar al binomio madre-hijo y
dar mejores oportunidades de acceso a servicios
públicos de salud de calidad y humano es una de
las prioridades en el estado, subrayó la secretaria
de Salud, Alejandra Aguirre Crespo.

Al respecto destacó la prioridad en el tra-
bajo de gestión y planeación de recursos hu-
manos, materiales y financieros para la mejora
continua de la calidad de la atención de la salud
materna y perinatal.

En este contexto, refirió que para elevar los
estándares de atención a las mujeres antes del em-
barazo, durante y después del parto a través del
departamento de salud reproductiva se realizan
cursos y talleres de capacitación dirigidos a per-
sonal médico y paramédico adscritos a las dife-
rentes unidades de la entidad.

Hizo notar que, a través de estas acciones en
el 2021, de los 22 mil 010 nacimientos ocurridos
en la entidad, un total de 11 mil 238 fueron aten-
didos en unidades médicas de los Servicios Esta-
tales de Salud (Sesa), con los más altos estándares
de calidad.

Indicó, que entre los temas tratados de ma-
nera prioritaria se encuentran el Club de em-
barazadas, Red ECO, desarrollo comunitario
en salud materna y perinatal, madrinas y pa-
drinos obstétricos, detección, y diagnósticos
y manejo de la preeclampsia/eclampsia para
el primer nivel de atención.

También, agregó, se abordan las principales
patologías en el tamiz metabólico, atención
pregestacional, prevención y atención de en-
fermedades del puerperio, y estados hiperten-
sivos del embarazo.

Igualmente señaló que se brindan cursos so-
bre los servicios de planificación familiar y an-

ticoncepción por Telemedicina, educación in-
tegral en sexualidad, modelo de atención integral
en salud sexual y reproductiva para adolescentes,
anticoncepción post evento obstétrico, criterios

de elegibilidad para el uso de anticonceptivos,
y operación de los servicios de planificación fa-
miliar y anticoncepción para mujeres con alto
riesgo reproductivo.

SARNA INFECTÓ A MÁS DE MIL EN Q. ROO

De acuerdo con datos de la Dirección General de
Epidemiología (DGE), Quintana Roo es el primer
lugar de casos de sarna humana causada por pa-
rásitos en la piel, en todo el Sureste Mexicano,
durante el periodo enero-mayo.

El reporte del Sistema Nacional de Vigilancia
Epidemiológica (Sinave) detalla que son 1 mil
138 personas las que recibieron atención médica
por casos de Escabiosis, condición en la piel que
produce picazón, una infección causada por Sar-
coptes scabiei. Según las estadísticas, fueron 675
mujeres y 463 hombres que tuvieron este padeci-
miento clínico y que por lo mismo acudieron a los
diferentes hospitales públicos o centros de salud
que hay en los 11 municipios de la entidad.

El estado del sureste que se acercó más a la ci-
fra de Quintana Roo fue Tabasco, con un total de
798; luego Yucatán con 694 y por último Campe-
che con tan sólo 240.

Por su parte, el Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS) detalla que “La Escabiosis es una
infección de la piel producida por el ácaro Sar-
coptes scabiei de la variedad hominis, que produce
una erupción intensamente pruriginosa, con un
patrón de distribución característico, que se trans-
mite por contacto directo o fómites (especialmente
ropa, donde el parásito permanece viable por dos
a cinco 5 días”.

Y que el principal síntoma es el prurito de pre-
dominio nocturno que inicia de tres a seis semanas,
después de la infección primaria “Afecta princi-
palmente las regiones axilares, eminencias tenar
e hipotenar, superficies flexoras de las muñecas
y extensoras de los codos, pliegues interdigitales
de las manos, pliegues subgluteos, ombligo. En
las mujeres afecta pliegues submamarios y pezo-
nes. En varones afecta región escrotal y abdomen.
Respeta cabeza, cuello y pies”, concluyen.

Capacitan a personal médico para
brindar atención de salud materna 

- Garantizan autoridades mejores cuidados antes, durante y después del embarazo

Desde la Sesa afirman que se garantiza el cuidado y salud de las madres y sus
hijos durante el embarazo y el parto.

Desde los Servicios Estatales de Salud 

Para elevar los estándares de atención a
las mujeres antes del embarazo, durante y

después del parto a través del departamento
de salud reproductiva se realizan cursos y

talleres de capacitación dirigidos a personal
médico y paramédico adscritos a las

diferentes unidades de la entidad.
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Chetumal.- A través del Consejo de Promoción
Turística de Quintana Roo (CPTQ), se fortaleció
una campaña promocional de los destinos del es-
tado, que se encuentra activa en los centros co-
merciales de 10 ciudades en toda la costa este de
los Estados Unidos.

Darío Flota Ocampo, director del CPTQ, ex-
plicó que en los próximos tres meses se espera te-
ner más de 240 millones de impactos entre los
principales estados generadores de turismo hacia
Quintana Roo, como Florida, Georgia, Carolina
del Norte, Massachusetts hasta Nueva York, Illi-
nois, Texas, California y Colorado.

Antes, Quintana Roo estuvo en una campaña
de taxis en Nueva York. En los centros comerciales
en pantallas y propaganda fija. En ese sentido, des-
tacan, que siempre es importante la promoción tu-
rística, tanto la tradicional, como la que ahora cuenta
con más tecnología y electrónica, para posicionar
los destinos que tiene el Caribe Mexicano.

Estar en las plazas comerciales significa que
el impacto publicitario se multiplica, no solo entre
la gente que ahí vive sino también entre los turistas
que llegan de diversas partes del mundo.

En relación con la conectividad, Darío Flota in-
formó que llegó nuevamente el vuelo Roma-Cancún

que estará volando una vez por semana los lunes.
Al igual, la ruta Milán-Cancún que conecta con Ro-
ma. Mientras tanto, el domingo 26 llegará el primer
vuelo de Barcelona de la aerolínea Iberojet. Y Co-
zumel recibió dos rutas nuevas de Austin, Texas,
de American Airlines y de Southwest. A partir de
julio, la isla recibirá vuelos desde Monterrey, tanto
de Viva Aerobus y de Magnicharters. Por otra parte,
el director del CPTQ dio a conocer que el seg-
mento de convenciones, de congresos, de viajes
de incentivos ya están regresando poco a poco.

Dio a conocer que Cancún será sede del Con-

greso Nacional de la Industria de Reuniones para
revisar las facilidades que tienen para realizar sus
eventos en este destino en agosto próximo.

Asimismo, expresó que para el evento mundial
de educación de la Asociación Internacional de
Organizadores de Congresos escogieron a Cancún
como su sede para el próximo año, en el que se
esperan entre dos mil 500 a tres mil participantes.

SEMARNAT RECHAZA DOS NUEVOS HOTELES

Por otro lado, se informó que Semarnat rechazó el
proyecto de construcción de dos hoteles en Cancún,

los cuales representarían mil habitaciones más para
la tercera sección del bulevar Kukulcán, y una in-
versión de más de 180 millones de dólares.

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos
Naturales (Semarnat), detalló que los proyectos
denominados Lote 15-18 y Lote 15-19, se ubican
cerca del Aeropuerto de Cancún, con lo que se su-
marían a la oferta hotelera un complejo con 514
habitaciones y otro más de 496; en 11 niveles.

La inversión para cada uno era de 91 millones
de dólares, y daría empleo a cerca de 408 personas
en la etapa de la construcción, además de 803 para
la etapa de la operación. No obstante, los terrenos
aledaños están cerca de un área de manglar, además
de que en la zona también se tiene llegada de la
tortuga marina, blanca y caguama, es decir, que
no se pueden poner en riesgo por este tipo de obras.

La construcción se realizaría en predios de
más de 30 mil metros cuadrados que incluyen
áreas comunes, así como el proyecto que contem-
pla zonas de playa, pero la Manifestación de Im-
pacto Ambiental (MIA) no fue viable para el de-
sarrollo del mismo.

A pesar de lo anterior, se informó que el desa-
rrollo hotelero continúa y de acuerdo con la Secre-
taría de Turismo, para este año se invertirán alre-
dedor de mil millones de dólares, con por lo menos
dos mil habitaciones adicionales en todo el estado.

Fortalecen promoción de destinos
quintanarroenses en Estados Unidos 

- Campaña en centros comerciales para recuperar congresos y convenciones

Semarnat rechazó la construcción de dos hoteles en Cancún, los cuales
representarían mil habitaciones adicionales a la oferta de esta ciudad.

CPTQ activó una campaña turística en los centros comerciales de 10 ciudades en toda la costa este de los Estados Unidos.

Antes, Q. Roo estuvo en
una campaña de taxis
en Nueva York. En los

centros comerciales en
pantallas y propaganda

fija. En ese sentido,
destacan, que siempre

es importante la
promoción turística,
tanto la tradicional,
como la que ahora

cuenta con más
tecnología y electrónica.

Para acelerar creación de empleos 
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Rusia amenaza ahora a Lituania 
por prohibir tránsito de mercancías

- Advierte que se reserva el derecho de tomar medidas para proteger sus intereses 
Rusia advirtió a Lituania, miembro de la OTAN,
que si no restablece rápidamente el tránsito
de mercancías hacia el exclave de Kaliningra-
do, en el mar Báltico, tomará medidas no es-
pecificadas para defender sus intereses na-
cionales. 

Lituania prohibió el tránsito de mercancías
sancionadas por la Unión Europea a través
de su territorio hacia y desde el exclave. 

El Ministerio de Asuntos Exteriores de Ru-
sia convocó al principal enviado de Lituania
en Moscú para presentar una protesta.  “La
situación es más que grave”, dijo a periodistas
el portavoz del Kremlin, Dmitri Peskov. “Esta
decisión es realmente inédita”, agregó. 

El Ministerio de Asuntos Exteriores de Ru-
sia exigió a Vilna que revocara inmediatamen-
te lo que calificó como una medida “abierta-
mente hostil”. 

Si el tránsito de mercancías entre la región
de Kaliningrado y el resto de la Federación
Rusa a través de Lituania no se restablece
por completo en un futuro próximo, Rusia se
reserva el derecho a tomar medidas para pro-
teger sus intereses nacionales”, señaló. 

“SÓLO SE APLICAN LAS SANCIONES
DE LA UE”, RESPONDE LITUANIA

Kaliningrado, antiguo puerto de Koenigsberg,
capital de Prusia Oriental, fue capturado a la
Alemania nazi por el Ejército Rojo en abril de
1945 y cedido a la Unión Soviética tras la Se-
gunda Guerra Mundial. Se encuentra entre
los miembros de la OTAN Polonia y Lituania. 

Lituania dijo que se estaba limitando a apli-
car las sanciones de la UE, que forman parte
de una serie de medidas destinadas a castigar
al presidente Vladimir Putin por la invasión de
Ucrania. 

No es que Lituania esté haciendo nada:
son las sanciones europeas que empezaron
a funcionar a partir del 17 de junio”, argumentó
el ministro lituano de Asuntos Exteriores, Ga-
brielius Landsbergis, a la prensa en Luxem-
burgo. Se hizo con la consulta de la Comisión
Europea y bajo las directrices de la Comisión
Europea”, justificó. 

Los ferrocarriles estatales lituanos informa-
ron a sus clientes de que a partir del 17 de
junio no se permitiría el paso por Lituania de
mercancías sancionadas, como el acero y el

hierro, dijo Landsbergis. Negó que el transporte
de bienes y mercancías esté “completamente
restringido” hacia el exclave ruso de Kalinin-
grado y ha señalado que las medidas impues-
tas contra el tránsito de suministros se enmar-

can en las sanciones impuestas por la Unión
Europea en el marco de la guerra de Ucrania.

“Los pasajeros y los bienes que no están
sujetos a las sanciones de la UE pueden se-
guir transitando el territorio lituano desde y ha-

cia Kaliningrado”, señaló el gobierno lituano
en un comunicado.

LA UE APOYA A LITUANIA ANTE
LAS QUEJAS RUSAS POR KALININGRADO

Por su parte, el Alto Representante de la Unión
Europea para Política Exterior, Josep Borrell,
mostró su respaldo a Lituania y defendió que
sólo aplica las sanciones europeas, después
de señalar “propaganda” de Rusia que de-
nuncia que Vilna bloquea el tráfico ferroviario
hacia el exclave ruso de Kaliningrado.

“Vamos a ser factuales: el tránsito terrestre
no está bloqueado, ni parado y el tránsito de
productos que no son objeto de sanciones
también continúa”, ha asegurado el jefe de la
diplomacia comunitaria en rueda de prensa
tras la reunión de ministros de Exteriores eu-
ropeos en Luxemburgo.

El Ministerio de Asuntos Exteriores de 
Rusia convocó al principal enviado de
Lituania en Moscú para presentar una

protesta.  “La situación es más que grave”,
dijo a periodistas el portavoz del 

Kremlin, Dmitri Peskov. “Esta decisión 
es realmente inédita”, agregó. 

Lo califica de una medida “abiertamente hostil”

El Kremlin amenazó con tomar medidas, luego de que Lituania, miembro de la OTAN, detuviera el tránsito de mercancías
hacia el enclave ruso de Kaliningrado.
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Eres mi héroe: actor Ben Stiller al presidente Zelenski
El presidente ucraniano, Volodímir
Zelenski, recibió en Kiev a la estrella
de Hollywood Ben Stiller, un antiguo
compañero de profesión que definió
como un “héroe”.

“Es un gran honor para mí (...)
Eres mi héroe”, dijo Stiller, embaja-
dor de buena voluntad de la ONU
que se reunió con el líder ucraniano
en ocasión del Día Mundial de los
Refugiados.

“Lo que has hecho, la forma en
la que has congregado a tu país, al
mundo, es realmente inspiradora”,
dijo el cómico estadounidense de
56 años en referencia a los nume-
rosos discursos de Zelenski para
subir los ánimos de su población y
pedir respaldo al resto del mundo

frente a la invasión rusa. Las imá-
genes del encuentro fueron difun-
didas por la oficina de Zelenski que,
antes de entrar en política, se había
dado a conocer como actor inter-
pretando en una serie cómica a un
hipotético presidente ucraniano.
Previamente, Stiller había visitado
Irpin, escenario de intensas batallas
en la periferia de Kiev y la posición
más próxima a la capital que llegó
a ser tomada por Rusia.

“Me parece que es difícil enten-
der lo que está ocurriendo si no has
estado aquí”, le dijo a Zelenski.

“Estuve en Irpin esta mañana
(...) y el nivel real de destrucción, lo
ves en la televisión, lo ves en las
redes sociales, pero es algo distinto

verlo de verdad, sentirlo y hablar
con la gente”, explicó.

Hablando en inglés, Zelenski
agradeció a Stiller la visita y señaló
la relevancia de su visita.

“Es muy importante para noso-
tros que la gente no olvide. No es
interesante hablar de la guerra cada
día, pero para nosotros es muy im-
portante”, afirmó.

La pareja también reconoció su
bagaje profesional en común. “De-
jaste una gran carrera en la ac-
tuación”, dijo Stiller, conocido por
sus papeles cómicos en “La fami-
lia de mi novia” o “Una noche en
el museo”. “No tan grande como
la tuya”, respondió Zelenski entre
risas de ambos.

Ben Stiller, embajador de buena voluntad de la ONU, se reunió
con el presidente  ucraniano Volodímir Zelenski, en ocasión del
Día Mundial de los Refugiados.

En este sentido, calificó de “propaganda”
rusa que Lituania esté imponiendo sanciones
nacionales adicionales a las medidas euro-
peas adoptadas por los Veintisiete en relación
a la invasión rusa de Ucrania. Y ha defendido
que las autoridades lituanas se limitan a aplicar
las sanciones europeas, siguiendo las direc-
trices dadas por la Comisión Europea.

“No es culpable Lituania”, ha afirmado Bo-
rrell después de que este asunto haya estado
presente en el Consejo de Exteriores en Lu-
xemburgo, en el que el ministro lituano, Ga-
brielus Landsbergis, ha explicado a los socios
europeos la situación.

DINAMARCA MANTIENE CAZAS F-16 
EN VUELO DEBIDO A AMENAZA RUSA

Mientras tanto, Dinamarca mantendrá su flota
de cazas F-16 en vuelo tres años más de lo
previsto debido a la amenaza de ataque al país
por parte de Rusia, informó este lunes el mi-
nistro de Defensa del país, Morten Bodskov.

El país de la OTAN gastará 156 millones
de dólares para mantener sus F-16 volando
hasta 2027. Dinamarca acordó en 2016 la
compra de una flota de cazas F-35 Lightning
a Lockheed Martin con un plan para retirar
sus F-16 en 2024.

“La defensa del territorio de la OTAN al
este es más crucial que en cualquier otro mo-
mento de la historia reciente. Por eso estamos
ampliando la capacidad operativa de los F-16
mientras se incorporan los nuevos aviones F-
35”, dijo Bodskov en un comunicado.

El funcionario explicó que “la agresión de
Putin en Ucrania ha cambiado Europa y las
amenazas a las que nos enfrentamos”.

La decisión permitirá a Dinamarca reforzar

su defensa nacional y participar en las misiones
de la OTAN, como la vigilancia aérea en los
países bálticos, dijo el Ministerio de Defensa.

RUSIA ACUSA A UCRANIA DE
ATACAR PLATAFORMAS PETROLERAS EN CRIMEA

Autoridades rusas acusaron a las fuerzas
ucranianas de haber atacado plataformas de
perforación de crudo en el mar frente a la pe-
nínsula de Crimea, dejando al menos tres he-
ridos con una operación de rescate en curso. 

Esta mañana el enemigo atacó las plata-

formas de perforación de Chernomorneftegaz
(...) estamos trabajando para salvar personas”,
dijo el lunes en Telegram, Sergei Aksyonov,
el jefe del ejecutivo local instalado por Moscú
en Crimea.  Estoy en contacto con nuestros
colegas del Ministerio de Defensa y con los
Servicios de Inteligencia, estamos rescatando
gente”, agregó.  

Según el funcionario, cinco personas fue-
ron rescatadas y tres de ellos están heridos
y continúa en la búsqueda con el apoyo de
buques de patrulla y la aviación.  

Aksyonov no especificó qué plataforma fue
afectada, pero Chernomorneftegaz opera va-
rios campos de gas y de petróleo en el mar
Negro y el mar de Azov.  

Este es el primer reporte de un ataque con-
tra una plataforma marina de Crimea desde
que Rusia lanzó una operación especial en
Ucrania el 24 de febrero.

Las fuerzas ucranianas atacaron platafor-
mas de perforación de crudo en el mar frente
a la península de Crimea, causando varios
heridos, según las autoridades rusas.

Dinamarca mantendrá su flota de cazas F-16 en vuelo tres años más de lo previsto debido a la amenaza de ataque al país
por parte de Rusia.



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO10 Nacional Miércoles 22 de junio de 2022

El repunte de la inflación frena
la recuperación del poder ad-
quisitivo de la clase trabaja-
dora, pues todavía se requieren
más de tres veces el salario mí-
nimo para cubrir las necesida-
des básicas de una familia, de
acuerdo con cálculos realiza-
dos con base en datos del Inegi
y el Consejo Nacional de Eva-
luación de la Política de De-
sarrollo Social (Coneval).

“La inflación alimentaria
que estamos viendo ahorita
es un obstáculo muy impor-
tante para la recuperación del
poder de compra de los tra-
bajadores más pobres, y debe
haber una estrategia efectiva
para tratar de contrarrestarla”,
advirtió John Scott, investi-
gador del consejo.

“Mucho se puede hacer,
como las acciones que ya se
han anunciado en el Paquete
contra la Inflación y la Ca-
restía (Pacic), entre ellas re-
ducir los aranceles a impor-
taciones de granos. Sin em-
bargo, subsidiar las gasolinas
es menos evidente que sea
una buena medida, porque
es bastante regresiva, ya que
beneficia a hogares de ma-
yores ingresos, que son los
que más consumen esos
combustibles, señaló.

“Además de que es muy
costoso el subsidio a las ga-
solinas, estamos hablando de
300 mil millones de pesos es-
te año. Si eso se usara para
transferencias directas dirigi-
das hacia los sectores más po-

bres, sería mucho más efec-
tivo como mecanismo de pro-
tección social”, destacó.

AUMENTOS SALARIALES
INSUFICIENTES

De 2018 a 2022, el salario mí-
nimo casi se duplicó, al pasar
de 88.36 a 172.87 pesos dia-
rios, es decir, 5 mil 186.10 pe-
sos al mes; sin embargo, los
incrementos siguen siendo in-
suficientes para sacar a mu-
chas familias de la pobreza.

La línea de pobreza por in-
gresos está definida por el cos-
to de la canasta alimentaria y
no alimentaria, cuyo monto
en áreas urbanas fue en mayo
pasado de 16 mil 98.48 pesos
al mes para una familia de
cuatro miembros, lo que co-

rresponde al promedio nacio-
nal, pero la cifra es 3.1 veces
mayor que el salario mínimo
mensual de un trabajador.

Se estima que 44.2 millo-
nes de trabajadores, es decir,
poco más de tres cuartos de
la población ocupada, reciben
un ingreso laboral en el mejor
de los casos de hasta tres sa-
larios mínimos, los cuales, por
sí mismos, no son suficientes
para cubrir las necesidades bá-
sicas de una familia.

Además, la línea de po-
breza extrema por ingreso es-
tá definida sólo por el costo
de la canasta alimentaria, cu-
yo monto ascendió en mayo
a 7 mil 929.80 pesos al mes
para una familia de cuatro
miembros, o 1.5 veces el in-
greso de un salario mínimo.

De los 44.2 millones de

personas que ganan hasta tres
salarios mínimos en el país,
19.5 millones (44.0%) perci-
ben hasta un salario mínimo.
Por ello, a un trabajador con
dicho ingreso tampoco le al-
canzaría para cubrir por sí so-
lo las necesidades de una fa-
milia promedio.

La pobreza laboral, es de-
cir, la población cuyo ingreso
laboral es insuficiente para
cubrir el costo de la canasta
alimentaria, sorpresivamente
disminuyó 40.3% en el últi-
mo trimestre de 2021, a
38.8% en los primeros tres
meses del presente año a pe-
sar del repunte de la inflación,
de acuerdo con el Coneval.

Ello se debió al aumento
de los salarios mínimos y los
contractuales, además de una
importante recuperación del

empleo, condiciones que di-
fícilmente se repetirán en los
siguientes trimestres, por lo
que, tomando en cuenta que
la inflación seguirá siendo
elevada, la disminución de la
pobreza laboral en lo que res-
ta del año será más compli-
cada, estimó Scott.

Por otra parte, la recupe-
ración del mercado laboral se
ha caracterizado por la gene-
ración de empleos de baja re-
muneración y la pérdida de
empleos de más de dos sala-
rios mínimos. En este sentido,
el empleo de más bajos in-
gresos (hasta un salario mí-
nimo) ha crecido más de
50%, mientras que los de más
de cinco salarios mínimos
disminuyeron 55.6%, revela
un análisis elaborado por
BBVA Research.

Para cubrir el costo de la canasta básica, actualmente, se requiere ganar más de
3 veces el salario mínimo, de acuerdo con datos del Inegi y Coneval.

Inflación frena la
recuperación del
poder de compra 
de los trabajadores

– Familias requieren 3 salarios mínimos 
para adquirir lo más básico: especialistas

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador aseguró
que ya se están resolviendo
los amparos a favor de la
construcción del Tramo 5
sur del Tren Maya, por lo
que los opositores al proyec-
to ya empezaron una  “nue-
va lanzada”.

El mandatario federal in-
dicó que ésta ya no es por la
devastación de la selva, sino
por “la destrucción de sitios
arqueológicos”, además se-
ñaló a medios de también es-
tar en contra.

López Obrador comentó
que cuando fue jefe de Go-
bierno del entonces Distrito
Federal, también hubo opo-
sición al segundo piso del
Periférico.

“Nunca le hemos hecho
mal a nadie y luchamos por
convicción en favor del pue-
blo, entonces había mucho
problema vial porque creció
muchísimo el parque vehi-
cular y no había opciones,
no había alternativas (...)”,
recordó el Presidente. 

“Pero es el razonamiento

muy irresponsable de esta
prensa conservadora, reac-
cionaria. ¿Y qué hay tam-
bién de por medio? Pues los
intereses, resulta que los am-
bientalistas que no quieren
el Tren Maya en esa zona,
no vieron lo de la destruc-

ción de Vulcan, de la empre-
sa estadounidense (...).

“Nadie, nadie, nadie dijo
absolutamente nada. Claro
que hay un interés político;
lo que quieren es frenarnos,
o sea, que no podamos ter-
minar la obra, lo que busca-

ban cuando el segundo piso
hace 20 años, entonces va-
mos a seguirle”, expresó el
presidente López Obrador. 

“Ya es el momento de
decir: ‘ya están resolviéndo-
se los amparos’, entonces
como ya no va a haber afec-

tación al medio ambiente,
porque ni siquiera fueron los
propietarios de la tierra, los
campesinos, los que habitan
las comunidades los que pre-
sentaron los amparos sino es
un grupo equis, financiado
por estos conservadores,
pues no tienen sustento.

“Lo que quieren también
es que se nos pase el tiempo
porque ya nos quitaron tres
meses y ahora apuestan a
cuando menos quitarnos tres
meses más”, dijo al indicar que
cree que quedan dos amparos.

López Obrador acusa “nueva
lanzada” contra el Tren Maya

Por destrucción de sitios arqueológicos

De acuerdo con datos del Inegi y Coneval
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Chetumal.- Con el fin de fomentar el aprovecha-
miento energético de residuos orgánicos con tec-
nología de biogás en los municipios, la Secretaría
de Ecología y Medio Ambiente (Sema), colabora
en el desarrollo de una hoja de ruta y un estudio
de prefactibilidad que permitirán reconocer, ges-
tionar y encauzar este energético sustentable.

El secretario de Ecología y Medio Ambiente
Efraín Villanueva Arcos informó que se realizaron
2 estudios, el proyecto de generación de energía
eléctrica y composta para el territorio insular de
Cozumel y un proyecto de generación de biome-
tano para el municipio de Benito Juárez e Isla Mu-
jeres. Mediante estos proyectos se impulsa el in-
cremento de la participación de energías renova-
bles, la reducción de emisiones de gases de efecto
invernadero (GEI) y el aumento de la eficiencia
energética.

El proyecto de generación de energía eléctrica
y composta consiste en la construcción de una
planta de tratamiento para la fracción orgánica de
residuos sólidos urbanos provenientes de hoteles,
clubes de playa y restaurantes de Cozumel. Es be-
neficioso para la economía, el ambiente y la so-
ciedad en su conjunto. Permitirá ampliar la vida
útil del relleno sanitario, mitigando emisiones de
gases efecto invernadero. El modelo construido
crea valor consistente en la sustentabilidad, en el
manejo de los residuos orgánicos y generación de
energías limpias. Desde la perspectiva financiera
y económica se prevé como un proyecto viable.
Bancomext y Banobras consideran que es un pro-
yecto consistente, demostrativo, de alto impacto
socioambiental.

El proyecto de generación de biometano en los
municipios de Benito Juárez e Isla Mujeres consiste
en la instalación de un módulo de biodigestión para

producción de bioetanol a partir de residuos pro-
venientes de las plantas de selección de Benito Juá-
rez, Isla Mujeres y Puerto Morelos. Permitirá po-
tenciar beneficios tanto en materia de reducción

de emisiones GEI, como en la continuidad de ope-
raciones al mantener la disponibilidad de materia
de cobertura para disposición final.

La evaluación financiera del proyecto presenta

resultados positivos y es beneficioso para la eco-
nomía, el ambiente y la sociedad en su conjunto.
Crea valor mediante la sustentabilidad en el manejo
de los residuos orgánicos y la generación de bioe-
nergéticos renovables.  Bancomext y Banobras
consideran que por la magnitud del proyecto tiene
un atractivo para la inversión privada o una empresa
paramunicipal. La venta del biometano sería a tra-
vés de contratos con condiciones de mercado ya
que el producto tiene un precio muy competitivo.

MEJORAN VIVIENDAS EN PUERTO MORELOS

La Secretaría de Desarrollo Social (Sedeso) in-
formó que atendió en el año 2021, con el programa
“Piso Firme”, a70 localidades en 9 municipios de
Quintana Roo y para este año se construirán 2 mil
93 pisos abarcando 75 localidades.

Es decir, que en lo que va de la presente ad-
ministración se han invertido más de 60 millones
de pesos en atención a 5 mil 370 familias, que ya
cuentan con un piso firme en su hogar, contribu-
yendo a modificar el entorno físico de su vivienda
y previniendo daños en la salud al reducir los pa-
decimientos gastrointestinales y de índole respi-
ratorio causados por vivir en pisos de tierra.

Durante un recorrido por la localidad de Leona
Vicario, municipio de Puerto Morelos, se consta-
taron los trabajos y beneficios para las familias que
más lo necesitan, donde se atendieron 105 viviendas
con una inversión de 972 mil pesos. Rocío Moreno
Mendoza, titular de la Sedeso destacó que con estas
acciones impulsadas por el gobernador Carlos Joa-
quín, se logró abatir la carencia de Calidad de Es-
pacios en la Vivienda en todas las localidades de
más de 100 habitantes, y en el periodo 2018 – 2020
el Consejo Nacional de Evaluación de la Política
de Desarrollo Social (Coneval) colocó a Quintana
Roo como primer lugar nacional, al reducir casi 7
puntos porcentuales dicha la carencia.

Desarrollan energías aprovechables
a partir de subproductos desechados

- Se contribuye a reducir emisiones de gases de efecto invernadero: Sema

Promueven la creación de energías aprovechables a partir de subproductos
desechados en Cozumel, Cancún e Isla Mujeres.

En Cozumel, Cancún e Isla Mujeres 

El secretario de Ecología y Medio Ambiente
Efraín Villanueva Arcos informó que se
realizaron 2 estudios, el proyecto de

generación de energía eléctrica y composta
para el territorio insular de Cozumel y un

proyecto de generación de biometano para
el municipio de Benito Juárez e Isla Mujeres.
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Tendencias, percepciones y resul-
tados electorales recientes advierten
que sí hay tiro para el proceso elec-
toral de 2024.

Sin grandes repercusiones ni
comentarios en espacios sobresa-
lientes de los medios informativos
y el análisis, la opinión reflexiva,
la encuesta de este lunes anterior
en El Financiero dejó en claro que
quien resulte el candidato presi-
dencial de Morena y de Andrés
Manuel López Obrador para
2024, bien puede perder frente al
de la Alianza Va por México de
PAN, PRI y PRD.

Eso porque las preferencias
marcan casi empate técnico entre
unos y otros, ya que mientras la
Alianza Va por México anda en un
44 por ciento de apoyos Morena y
sus aliados PT y Verde casi llegan
al 50 por ciento. 

Estas proyecciones confirman las
tendencias luego de las elecciones
de 2020, 2021 y 2022. En el proceso
de 2021 incluso se dio el caso de que
la suma de votos de la oposición su-
peró en casi 3 millones a los de Mo-
rena y sus aliados PT y Verde.

Pero faltan todavía unos 16-18
meses para el arranque del proceso
electoral de 2024 y todo indica tam-
bién que los votos entre unos y otros
tienden a cerrarse.

Y la experiencia indica que -co-
mo en los caballos- en la lucha ins-
titucional por cargos de elección,
quien alcanza, gana.

Mire usted: 
La encuesta de El Financiero,

que se refiere a las preferencias elec-
torales en la Ciudad de México, in-
dica que hoy el PAN suma 20 pun-
tos, el PRI 19 y el PRD 5 lo cual ha-
ce un total de 44 puntos de simpatías
ciudadanas.

El sondeo deja a Morena con 36
puntos, al PT con 4 y al Verde con
7 para una suma de 47 por ciento.

Apenas 3 puntos de diferencia.
Eso da empate. 

Por eso anda nervioso AMLO y
muy acelerados Mario Delgado y
el resto de los dirigentes de Morena.
Y muy activos Marcelo Ebrard,

Claudia Sheibayum y Adán Au-
gusto López. De ahí se explican las
campañas de desprestigio contra
opositores y los integrantes de la
alianza Va por México.

Los escenarios son simples:
Si AMLO y Delgado logran

mantener la unidad en Morena, y
PRI, PAN y PRD se mantienen fir-
mes y logran lanzar un candidato
común cualquiera puede ganar. El
desgaste natural del gobierno y la
irritación creciente de los ciuda-
danos por la inseguridad, la crisis
económica, la falta de resultados,
daría una ventaja al candidato de
la oposición.

Si a AMLO y Delgado se les
van sus aliados PT y/o Verde, el can-
didato del oficialismo perderá. 

Si a AMLO y a Delgado se les
pelean sus 3 precandidatos y hay
ruptura y éxodo de Morena, y la
alianza se mantiene firme, ganará
el candidato de la oposición sin ma-
yor problema.

Pero si hay ruptura en PRI y
PAN, ganará el oficialismo

Si hay rupturas en ambos grupos,
puede ganar cualquiera y además el
país podría vivir la ingobernabilidad
y la violencia electoral.

Si todo se mantiene dentro de la
institucionalidad, las tendencias,
percepciones y sondeos indican que
“hay tiro”. 

CONDENA UNÁNIME

La indignación por el asesinato de
los jesuitas en la sierra de Chihuahua
se expresó ayer fuertemente en prác-
ticamente todos los sectores de la
sociedad mexicana.

En las cámaras de Diputados y
Senadores el hecho llevó a oposi-
tores y el los grupos legislativos del
oficialismo a buscar puntos de
acuerdo a fin de revisar y reorientar
los programas y políticas de segu-
ridad del gobierno de Andrés Ma-
nuel López Obrador.

En este punto, el senador Ricar-
do Monreal, presidente de la Junta
de Coordinación Política del Senado
indicó que es momento de reflexio-
nar y de analizar a fondo la estrate-
gia de seguridad del Estado.

“Es momento de reflexionar en
el Congreso y de revisar, con toda
seriedad, el plan de seguridad en el
que los senadores tenemos la obli-
gación constitucional de hacerlo”.

El zacatecano dijo que el asesi-
nato de los dos sacerdotes jesuitas
en Chihuahua, quizá son avisos de
que el país se encuentra en una gra-
ve encrucijada respecto de sus po-
líticas de seguridad.

“Enviamos nuestro acompaña-
miento de dolor a la comunidad ca-
tólica, de la que soy parte, por el co-
barde asesinato de los sacerdotes je-
suitas Javier Campos, conocido

como el Padre Gallo; y César Joa-
quín Mora Salazar; tragedia que
sucedió al interior del Templo, en
una comunidad, en un municipio,
Cerocahui, Chihuahua”.

Monreal indicó que todos los
miembros del Senado mexicano
exigen de las autoridades corres-
pondientes una respuesta contun-
dente como urgente para la acla-
ración de: “estos cobardes asesi-
natos, y de todos los que están ocu-
rriendo en el país; y la detención
de los responsables que están, por
cierto, en este caso plenamente
identificados”.

Y lamentó que el país vida la
vorágine de una violencia sin pre-
cedentes, que no ha logrado ser
contenida.

Es el resultado, agregó, de déca-
das de un avance desenfrenado del
crimen organizado en territorios
completos del país; reiteró: 

“Es momento de reflexionar en
el Congreso y de revisar, con toda
seriedad, el plan de seguridad en el
que los senadores tenemos la obli-
gación constitucional de hacerlo”.

Afirmó que es el momento de
abordar este problema sin tabúes,
sin ideologías, sin intereses parti-
distas y sin actitudes egoístas. Es
momento de reflexión para el país,
concluyó.

Indicó que buscará al secretario
de Gobernación para iniciar un aná-
lisis profundo del problema en el
Senado de la República.

rvizcainoa@gmail.com/ 
Twitter: @_Vizcaino / 

facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Negro panorama...

Por Roberto 
Vizcaíno

¡Claro que hay tiro! 

La encuesta en 
El Financiero dejó 
en claro que quien
resulte el candidato
presidencial de

Morena y de López
Obrador para 2024,
bien puede perder
frente al de Va por
México, de PAN, 
PRI y PRD. Las

preferencias marcan
casi empate técnico
entre unos y otros.
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Recuerdo que poco después del
triunfo de Morena en las elecciones
presidenciales de 2018, se dijo que
hubo un acuerdo para que el parti-
do de López se convirtiera en el
nuevo PRI y que inclusive, los ex
Presidentes Carlos Salinas y Peña
Nieto figuraban en este consenso y
por ello, nunca serían molestados.

Como las ratas que abando-
nan el barco cuando comienza a
hundirse, multitud de priistas y
de perredistas, principalmente,
acudieron desde antes, a buscar
refugio en el nuevo partido que
mostraba su fuerza, creado por el
político de Tabasco. Más valía
presentar sus respetos al próxi-
mo nuevo monarca, que quedar-
se sin trabajo. Las ideologías
eran lo de menos, como siempre.

En 2021, Alejandro Moreno,
conocido también como Alito, en-
tonces gobernador de Campeche
es llevado a la presidencia del tri-
color por inmensa mayoría, pese a
su probada riqueza repentina, ex-
hibida por propios y extraños que
no deseaban su arribo.  Una inves-
tigación periodística reveló que se
hizo de múltiples propiedades.
Compró terrenos a precios de risa,
se hizo de posesiones con rapidez
supersónica y multiplicó su rique-
za a la velocidad de la luz.

Hizo construir una majestuo-
sa residencia en sus dos años de
gobernador, durante los cuales
tuvo ingresos por cinco millones
de pesos, entre sueldos y otros
menesteres, según él mismo re-
veló, en un terreno que mide una
hectárea o 10 mil metros cuadra-
dos, con un valor de 46 millones
de pesos. ¿De dónde?

Recuerdo que la cúpula del
PRI, dirigido entonces por Clau-

dia Ruiz Masieu, le dio preferen-
cia como candidato y desdeñó a
otros de probada honestidad, de-
sempeño con mucha capacidad en
otras funciones, probidad, inteli-
gencia, cultura muy por arriba de
lo normal, como el doctor José
Narro Robles, quien después del
triunfo de Alito, decidió abando-
nar las filas del PRI.

La también aspirante, Ivonne
Ortega, ex gobernadora de Yuca-
tán, denuncio una votación inequi-
tativa, con graves irregularidades.
La cúpula del partido recurrió a las
prácticas más deshonestas. Hubo
quien votó dos veces y a represen-
tantes de su candidatura se les pro-
hibió estar presentes en algunos
centros de votación, manifestó.

También se mencionó que
Claudia Ruiz Massieu fue impues-
ta por la voluntad de Salinas, su
tío y aconsejada para actuar a fa-
vor de Alito, porque eso respondía
al arreglo. Hoy, esta conjetura ha

vuelto a aparecer entre personas
que se dedican a hacer análisis po-
líticos, dada la necedad a ultranza
de muchos priistas, de mantener a
Alejandro Moreno como presi-
dente del partido.

A pesar también de que bajo su
presidencia, el PRI ha perdido 12
gubernaturas. Es decir, lejos de ser
el remedio está por convertirse en
el sepulturero del partido que go-
bernó 71 años. Las que parecen
elucubraciones, tal vez son verda-
des de ese pacto de que se habló
anteriormente.

Si de veras, Alejandro Moreno
quiere tanto al PRI, ¿por qué no
renuncia y deja el paso a alguien
más probo y con intenciones sin-
ceras de presentar a México un
partido renovado en ideas y accio-
nes? ¿Por qué no acepta que no
tiene capacidad para dirigirlo y
evita convertirse en su enterrador?

¿Por qué se muestra muy echado
para adelante con expresiones como

aquella de que “nadie nos va a ca-
llar” y al afirmar que “el PRI siem-
pre levantará la voz ante un gobier-
no que no da resultados”, cuando es
tan vulnerable? ¿Es parte de un arre-
glo? De mantenerlo en el poder para
acabar de entregar los gobiernos
exiguos que aún mantiene el parti-
do, en las elecciones de 2023?

Hacerle un juicio por enriqueci-
miento ilícito sería más o menos
fácil y seguramente él lo tiene muy
claro. Pero también parece obede-
cer a una transacción para decirle a
los mexicanos que todo es normal
y que Morena representa al partido
campeón de campeones, cuya vi-
gencia tendrá que alargarse.

Hace unos días, la diputada fe-
deral Lorena Piñón acusó a la se-
nadora Claudia Ruiz Massieu  de
hacer el trabajo sucio de Morena
rumbo a las elecciones 2024 y de
haber matado al PRI.

ariosruiz@gmail.com

¿Morena, nuevo PRI?
PERFIL DE MÉXICO

Por Armando
Ríos Ruiz

Envuelto en el descrédito, la des-
confianza popular, minimizada su
fuerza electoral, con una lucha in-
terna para derrocar a su cuestiona-
do líder, el PRI se apresta a dar la
batalla, no por su supervivencia,
sino para defender “la joya de la
corona”: El Edomex, último bas-
tión tricolor de lo que fue su reser-
va verde y laboratorio de los co-
micios presidenciales del 2014.

Junto con Coahuila, las tierras
mexiquenses son los dos únicos es-
tados gobernados por el partido
fundado por Plutarco Elías Calles
hace más de noventa años y que
institucionalizó no sólo la Revolu-
ción Mexicana, sino la vida política
nacional. Atrás quedó el mapa don-
de todos los gobernadores eran del
partido oficial. Con el arribo del
primer mandatario panista de Baja
California en 1989 acabó la hege-
monía priista. Después vendrían las
“concertacesiones” salinistas, el

avance de los partidos de oposi-
ción, el derrumbe de los gobiernos
tricolores, el hastío social por la co-
rrupción, la pérdida de la Presiden-
cia, y el resto ya lo conocemos.

Enrique Peña Nieto entregó
prácticamente la silla del águila al
día siguiente de la elección. Un
impopular popular candidato ofi-
cial se enfrentó a un amorfo movi-
miento surgido del mismo PRI y
del PRD que arropó el resenti-
miento social y arrolló en 2018, sin
que derrotara la apatía electoral.

Con un proyecto electorero,
con el uso faccioso de los progra-
mas asistenciales, el líder de Mo-
rena -como los antiguos manda-
tarios tricolores-, destinó los re-
cursos públicos a la compra de
votos mediante las dádivas y
subsidios a su base simpatizante.
En tres años arrebató gubernatu-

ras, congresos y municipios a
priistas, perredistas y panistas.

El avance arrollador de la 4T
sólo pudo ser frenado en las elec-
ciones locales en Coahuila e Hi-
dalgo en el 2020, ganadas por el
PRI, y que parecía prometer el re-
surgimiento de viejas glorias. De
claro oscuros fueron los sufragios
en el proceso electoral del 2021,
donde Morena perdió la mayoría
calificada en el Congreso y se de-
rrumbó en la CDMX; a pesar de
sus apoyos y estructura de partido,
perdió la mitad de la capital y se
encendieron los focos rojos cua-
troteístas por el desencanto de las
clases medias. Por ello, con fla-
grante violación a las leyes y des-
medido uso de los programas so-
ciales, funcionarios del gobierno
federal se dedicaron a inducir el
voto a favor de sus candidatos en

los seis comicios estatales. Desca-
rado reto al árbitro electoral y al
marco legal. Aplicaron la de “a mi
no me vengan con que la ley es la
ley”. Ganaron cuatro gubernaturas
y el PRI sólo una.

A raíz de esa caída, se vino el
desgajamiento del otrora partida-
zo. Desde el gobierno se orques-
tó una campaña de linchamiento
y persecución contra el líder del
PRI -a quien la 4T cobró caro el
no haber aprobado la contrarre-
forma energética del Presidente-,
y su paisana Layda -heredera no
sólo de una fortuna, sino de las
peores prácticas de corrupción e
inmoralidad política de su padre,
Carlos Sansores Pérez, ambicio-
so y marrullero ex dirigente del
PRI-, inició la filtración ilícita de
audios y carpetas de investiga-
ción contra “Alito”.

Así llega la marea roja a las
elecciones de 2023, donde el par-
tido, más que su dirigencia, de-
ben defender el estado con más
electores en el país. Más allá del
mítico grupo Atlacomulco, de las
supuestas y secretas reuniones en
Madrid, el tricolor debe demos-
trar que todavía tiene militancia
y ser hábil para publicitar los fra-
casos del gobierno federal, que
no son pocos, además de repro-
bar el uso electorero de los pro-
gramas sociales. A diferencia de
otros estados, parece que el go-
bernador no se venderá como su-
cedió en Sonora, Sinaloa, Oaxa-
ca, Hidalgo o el propio Campe-
che. Mandatarios de pena ajena.

El reto es enorme, pero la en-
crucijada en que se encuentra el
PRI debe demostrar su talante. No
es su tumba.

POR LA DERECHA..!
La encrucijada del PRI

Por Luis
Ángel García
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Finalmente, los partidos de opo-
sición parecen ponerse las pilas
e iniciar sus conversaciones so-
bre el futuro de los partidos, las
alianzas y en general el futuro
que les aguarda a aquellos que
detentaron el poder y que hoy
han sido relegados. 

Y es que el Movimiento Rege-
neración Nacional acapara todos
los espacios políticos, sea en los
medios de comunicación, en el
Congreso de la Unión, en los comi-
cios y ahora en la difusión de sus
tres “corcholatas” estrella que bus-
can la nominación presidencial. 

Aletargados ante esta ofensiva
de Morena, los partidos de oposi-
ción se han quedado pasmados en
los tiempos recientes, esperando la
ocasión propicia para develar sus
piezas que jugarán para el proceso
electoral de 2024. 

Sin rumbo fijo, militantes de
los dos principales partidos de
oposición reclaman a sus dirigen-
cias explicaciones sobre lo ocurri-
do en los comicios de 2021 y
2022, donde Morena mostró ser
una aplanadora y se olvidan de su
poca participación y el desdén con
que han tratado a sus dirigencias. 

Priistas y panistas cuestionan
a su dirigencia sobre si tiene o
no futuro la alianza signada en-
tre estos dos organismos políti-
cos con el añadido del PRD y si
es factible o no continuarla en
los procesos electorales de 2023
que habrán de celebrarse en
Coahuila y Estado de México. 

Quieren respuestas, explicacio-
nes sobre lo ocurrido, aunque no
recapacitan sobre lo que han he-
cho estos cuatro años que han pa-
sado después de la vapuleada en
las urnas recibidas el primero de
julio de 2018. 

Primero, fueron un grupo de ex
dirigentes del PRI y el coordina-
dor de la bancada de los tricolores
en el Senado, los que solicitaron al
dirigente nacional de ese partido
una reunión. Dicho encuentro se
realizó y recibieron la negativa de
Alejandro Moreno a renunciar a la

presidencia del partido, aclarando
el campechano que él fue electo
por cuatro años y no impuesto co-
mo cada uno de ellos, con la sal-
vedad de Roberto Madrazo y Bea-
triz Paredes. 

Se presentaron temas distintos
y después de la reunión tres de
ellos decidieron hacer un “carru-
sel” (¿les suena?) de recorrido por
los medios de comunicación para
asestarle una felpa al dirigente na-
cional del partido. 

Los tres personajes (Roberto
Madrazo y Claudia Ruiz, ex presi-
dentes del partido, y Miguel Án-
gel  Osorio) apagados durante el
presente sexenio, avivaron el fue-
go en contra de su dirigente nacio-
nal, ocupando espacios de todo ti-
po. Internet, programas de radio y
televisión, así como medios escri-
tos aprovecharon la oferta y desti-
laron todo su resabio. 

Ahora, otro personaje de os-
cura trayectoria busca que el di-
rigente nacional del PAN, Marko
Cortés, convoque a una reunión
de ex dirigentes nacionales. Se
trata de Gustavo E. Madero,
quien salió de la bancada de su
partido en el Senado de la Repú-
blica para constituir el Grupo
Plural y ahora pretende retornar
con sus pares del blanquiazul. 

Pero Madero, quien se molestó
porque su partido no lo hizo candi-
dato al gobierno de Chihuahua, pi-
de también un recuento de los pa-
sados procesos electorales en seis
estados, donde el PAN ganó una
gubernatura con candidata propia
y otra en alianza con PRI y PRD. 

La idea es convocar a los ex di-
rigentes del partido para analizar
temas varios, aunque, se ha com-
probado, que luego de esas reu-
niones lo que sigue es un fuego

abierto en contra del dirigente na-
cional, el que como en el caso del
priista Alejandro Moreno, ya fue
requerido por algunos panistas pa-
ra que renuncie a la presidencia
del CEN del partido. 

Veremos si esas reuniones
no resultan contraproducentes y
abren más las heridas de quie-
nes detentaron el poder y ahora
lo añoran. 

*****
Si Marcelo Ebrard abrió sus cartas
para buscar la nominación de Mo-
rena a la Presidencia de la Repúbli-
ca, el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, también re-
curre a las redes sociales e incluso
da su número celular para recibir
preguntas. Solamente falta la inclu-
sión de Claudia Sheinbaum, ya que
Ricardo Monreal trae su propio rit-
mo y tiempos precisos. 

¿Diálogo abierto o fuego amigo? 

Por Ramón 
Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Otro personaje de
oscura trayectoria

busca que el dirigente
nacional del PAN,
Marko Cortés,

convoque a una reunión
de ex dirigentes. 

Se trata de Gustavo 
E. Madero, quien salió
de la bancada de su
partido en el Senado

para constituir el Grupo
Plural y ahora pretende
retornar con sus pares

del blanquiazul. 

ramonzurita44@hotmail.com

Marko Cortés, líder del PAN, y el senador Gustavo E. Madero.
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La segunda vez que el PRI estu-
vo a punto de perder la guberna-
tura del Estado de México, en
manos de la oposición, fue cuan-
do el actual senador de la Repú-
blica, Eruviel Ávila Villegas, re-
cibió del presidente Felipe Cal-
derón la oferta de ser candidato
a gobernador, por la alianza opo-
sitora PAN-PRD.

El favorito para suceder al que
después fuera Presidente de la
República de 2012 a 2018, era
nada menos que el actual man-
datario mexiquense, Alfredo Del
Mazo Maza, quien tuvo que es-
perar seis años más para gobernar
la entidad, que también goberna-
ron en 1945, su abuelo Alfredo
Del Mazo Vélez, y su padre Al-
fredo Del Mazo González, en el
año de 1981.

La primera vez que el PRI se
vio en riesgo grave de perder el
Edomex fue en 2005, frente al
PAN, cuando el guanajuatense
Vicente Fox Quesada estaba a
punto de concluir su periodo se-
xenal como mandatario nacional,
de la mano nada menos que de
la famosísima Martha Sahagún.

En 2011, Eruviel trata de irse
por la libre y, con el apoyo de Fe-
lipe Calderón y Arturo Montiel
Rojas y el obispo Onésimo Ce-
peda, volverse gobernador de la
tierra del profesor Carlos Hank
González.

La pelea en el PRI para suce-
der en el cargo de gobernador del
Estado de México a Peña Nieto,
se centraba entre su primo lejano,
Alfredo Del Mazo Maza y el dos
veces alcalde de Ecatepec, Eru-

viel Ávila Villegas, hijo político
de aquél poderoso obispo de Eca-
tepec, Onésimo Cepeda, fallecido
hace poco.

Eru, muy serio siempre en su
participación política, parecía
aceptar en el fondo que el peso
del apellido del Mazo, lo hiciera
a un lado en sus aspiraciones de
ser jefe del ejecutivo estatal.

Dicen que en el PRI de To-
luca ya estaban listas las matra-
cas para recibir a Alfredo Del
Mazo Maza, como el ungido tri-
color y continuar con la hege-
monía del grupo Atlacomulco,
sí, aquel que creara Isidro Fa-
bela Alfaro.

Algunos dudaron, en esos mo-
mentos, que EPN terminaría con-
duciendo con mucha inteligencia
su propia sucesión y que a su vez,
tal decisión le dejaría el camino
abierto y despejado para “la gran-
de”. La designación de su sucesor
parecía no tener mucha compli-
cación, sobre todo porque se in-
sistía en que el futuro mandatario
estatal sería uno del Grupo Atla-
comulco y no un político prove-
niente del Valle de México, pues
a final de cuentas, el Grupo At-
lacomulco siempre era el que re-
partía y compartirá el queso con
los de casa.

LA MANO DE ONÉSIMO,
MONTIEL Y CALDERÓN
EN LA DECISIÓN FINAL

Hay quienes afirman que fue por
consejo del ex gobernador Arturo
Montiel Rojas y el obispo Onésimo
Cepeda, que Ávila Villegas se tiró
al ruedo como verdadero espon-

táneo ansioso de llevarse la tarde
y salir en hombros de la plaza.

Uno de esos días, el entonces
alcalde de Ecatepec, llamó al mis-
mísimo gobernador Peña Nieto
para informarle que el presidente
Calderón lo había mandado lla-
mar para conversar con él en pri-
vado en la capital del país.

¿Para qué te quiere? Preguntó
el mandatario. No lo sé, respondió
el munícipe. Pues vé y por favor
me informas a tu regreso, le dijo
con voz seria el encumbrado
mandatario. Ya por la tarde, y a
su regreso, Eruviel Ávila Villegas
se entrevistó con el gobernador
nuevamente y le suelta la a boca-
jarro la buena nueva que el Pre-
sidente le había compartido.

Calderón me ha ofrecido ser

candidato al gobierno del Estado
de México por la alianza oposi-
tora PAN-PRD.

Y qué le respondiste, le con-
testó, en tono sereno y seguro, el
jefe del Ejecutivo estatal. Pues
que lo voy a pensar unos días y
que yo le aviso. Ah, exclamó el
funcionario mayor, hiciste lo co-
rrecto, le dijo y se despidió de él.

EN UNA CASA DE POLANCO

Al día siguiente, Eruviel recibió
una llamada del despacho del go-
bernador, diciéndole: “Mañana
tiene una entrevista con el señor
en la Ciudad de México.

Ávila Villegas preguntó que
si en la Casa de Gobierno de Ex-
planada de las Lomas de Cha-
pultepec, pero le dijeron que no

y le dieron la dirección de una
mansión en Polanco.

Puntual para sus citas, Eruviel
llegó solo al encuentro y después
de esperar en uno minutos en uno
de los salones de la casa, se abrió
una puerta al fondo del espacio
acogedor y apareció impecable-
mente vestido, el futuro presi-
dente de México, Enrique Peña
Nieto, quién después de un salu-
do afectuoso, le dijo: “Felicida-
des doctor, serás nuestro candi-
dato del PRI al gobierno del Es-
tado de México.

Ambos lo celebraron con un
fuerte abrazo y el primero estaba
satisfecho de haber definido con
inteligencia un tema que le pudo
haber costado no llegar a ser Pre-
sidente de México.

LA TERCERA SERÁ LA
VENCIDA, ¿ALFREDO DEL
MAZO MAZA ENTREGARÁ A

MORENA EL EDOMEX?
Si bien es cierto que faltan unos
meses para que el PRI decida
quién será su candidata o candi-
dato a gobernador, en la lista es-
tán Ana Lilia Herrera, Alejandra
Del Moral y Ricardo Aguilar, no
hay más por el momento, es ne-
cesario precisar que el actual go-
bernador, Alfredo Del Mazo Ma-
za, trae el agua hasta el cuello,
por la presión que ejercen sobre
su administración desde Palacio
Nacional, para que entregue la
plaza a Morena.

Ya se vio y se dijo en su mo-
mento, que la decisión de quién
represente al tricolor en las elec-
ciones del año entrante para go-
bernador será cosa de los seis
ex gobernadores, encabezados
por Enrique Peña Nieto y el ac-
tual mandatario, Alfredo Del
Mazo Maza, quien será, el fiel
de la balanza.

Un paso en falso puede signi-
ficar perderlo todo, incluso que
el PRI pelee con fuerza “la gran-
de” en 2024.

El día que Enrique Peña Nieto 
le anunció a Eruviel Ávila Villegas

que iba a ser su sucesor en el Edomex
Por José Luis

Montañez

La Ley de Herodes

montanezaguilar@gmail.com

Eruviel Ávila Villegas, ex gobernador del Edomex.
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[Segunda y última parte]

“Si Xochimilco desaparece, la
Ciudad de México desaparece
con él, también perderíamos nues-
tra identidad y la gastronomía lo-
cal jamás sería la misma. Si se
restaurara 10 por ciento de la chi-
nampería y los productores regre-
saran al campo, se podría alimen-
tar a la Ciudad de México por más
de 30 años pues en Xochimilco
se cosecha siete veces al año. 

“Sólo cinco por ciento de lo
que se siembra aquí es para con-
sumo de los chinamperos y sus
familias. Queremos que sea buen
producto, con buen sabor para
que la gente tenga acceso a él”,
aseguró Ricardo Rodríguez
Saavedra.

Nuestro anfitrión es entusias-
ta, y con la intención de lograr
que se conozcan y vendan los
productos de la chinampa creó
alianza con “Octavo Arte”, del
chef Alejandro Olvera Parada,
para hacer recorridos guiados y
experiencias culinarias con di-
ferentes cocineros

Olvera, creador de “Octavo
Arte” y ahora chef de casa de “
a tu mesa”, es promotor de la
cultura gastronómica mexicana
y consultor de restaurantes y em-
presas de renombre. Octavo Arte
es el vínculo de otros involucra-
dos como chefs, sommeliers, es-
tilistas culinarios, consultores,
artistas y otros personajes que
tienen pasión por la gastronomía
que es el “Octavo Arte”.

En su faceta como consultor
ha tenido la oportunidad de re-
correr gran parte del territorio
nacional y conocer su riqueza
y valor cultural. Ha creado re-
corridos gastronómicos en favor
de la educación de cocineros
mexicanos y extranjeros, cursos
y talleres de difusión, actuali-
zación y desarrollo creativo del
arte culinario.

Nuestro trayecto fue preci-
samente con el chef Olvera y

degustamos los platillos prepa-
rados por él, ahí en el sitio, y sin
temor a equivocarme puedo de-
cirles que todos y cada uno de
ellos más allá de estar deliciosos
eran para repetir más de una vez
y chuparse los dedos sin temor
a la crítica.

Olvera Parada preparó me-
nú prehispánico de cinco tiempos
y describió sus características:
tlacoyito de acociles, platillo an-
cestral aún vigente en todas las
calles de la capital del país,
acompañado de acociles (cama-
rón de río) muy populares en la
época prehispánica, indispensa-
bles en la cocina lacustre del país.
Se menciona como uno de los
platillos preferidos de Moctezu-
ma, y de aquí su nombre cientí-
fico: cambarellus moctezuma.

Otras delicias fueron, mole
de ceniza tlaxcalteca, platillo ce-
remonial que representa el ciclo
de la vida. Se hace a base de ce-
niza de chile meco, tortilla (muer-
te) miltomate y epazote (vida) y
se utiliza en eventos religiosos y
civiles. Vigente hoy en día.  

Atapakua de siete hierbas:
platillo de la cosmogonía puré-
pecha que simboliza el alimento
del espíritu al tener base de esen-
cias herbales (espíritu de las plan-
tas), platillo ceremonial utilizado
comúnmente en funerales.

El chef Alejandro Olvera,
aclaró: “es importante resaltar
que no es mole ni salsa y se es-
pesa con masa de nixtamal”.

Cochinita pibil: platillo re-
presentativo del Hanal Pixan
“fiesta de las ánimas”, en Yuca-
tán, alimento  de ofrenda para
el alma de los difuntos y los vi-
vos, como conexión espiritual
entre los dos mundos. De ahí
que el ritual conlleva la envol-
tura de alimentos que después

son enterrados (“pib” es hoyo
en la tierra), transformados y de-
gustados de forma ceremonial.
Antes de utilizar cerdo, la pre-
paración se hacía con venado,
faisán o guajolote.

Mole de chiles negros: pla-
tillo  de inspiración del chef
Alejandro Olvera, que utiliza
la técnica básica de la elabora-
ción de los moles. Con chiles
negros de toda la República (ne-
gro Michoacán, pasado de Du-
rango, chihuacle de Oaxaca, pa-
silla del Bajío, ancho de Puebla,
mulato de Zacatecas, prieto de
Veracruz) espesado con sus se-
millas, aromatizado con  pi-
mienta de Tabasco, mejorana,
tomillo, comino, laurel y canela,
equilibrado con pulque y cho-
colate de metate.

No puedo describir los sabo-
res ni los aromas, de tan delicio-
sos que son. El sólo recordarlos
me hace agua la boca 

Y no todo el disfrute conclu-
yó ahí, pues ahora para endulzar
el paladar degustamos helados
y chocolate artesanal, y para be-
ber tuvimos vino rosado y tinto,
whisky de maíz, tequila de Gua-
najuato –50 grados— con base
de agua de manantial, que es de-
licioso y distinto a todos los que
he probado; cervezas, aguas fres-
cas y café de olla. 

Sin duda fue gran comilona
y ahora que recuerdo todo lo que
me comí, me gustaría volver a
disfrutar cada uno de los platillos
pero, despacito, tratando de des-
cubrir los aromas y sabores, ahí
al aire libre y limpio, con el sol
brillante y el olor a tierra en ese
“día de campo en la chinampa”,
con la calidez de toda las perso-
nas que lo hicieron posible y dis-
frutando de los productos “de la
chinampa a tu mesa”.

Doy “tip” para quienes quie-
ran disfrutar algo de tanto que
paladeé yo: el próximo 2 de julio
estará el chef Raúl de la Parra,
28 de julio el chef Shannon
Smith, el 29 de octubre, el chef
Miguel Prada y el 19 de no-
viembre el chef Evian Vega.

Xochimilco sin duda, es
lugar que debemos y tenemos
que aprender a valorar, res-
petar, apreciar, conservar y
cuidar. Apoyar estos recorri-
dos harán que cada vez más
esten activas y aprendamos a
distinguir los sabores de los
diferentes productos que ahí
se cultivan.

Concluimos nuestro reco-
rrido eligiendo —con la ayuda
de quienes cultivan la tierra—
algunas legumbres, como es-
pinacas, lechugas, chícharos,
tomates, jitomates y más, que
con gusto adquirimos para lle-
var a casa.   

victoriagprado@gmail.com
Twitter: @victoriagprado

DE CINCO ESTRELLAS
En Xochimilco se levantan 

siete cosechas al año, de gran
variedad de verduras 

Por Victoria
González Prado

El chef Alejandro Olvera.

Probamos exquisitos platillos.

Todo fue preparado en el sitio.

Día de campo con “De la chinampa a tu mesa”.



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO18 entretenimiento Miércoles 22 de junio de 2022

Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

Hoy necesitarás suavizar tus impulsos, si no quieres tener
problemas en el terreno laboral.

Parece que tu situación laboral ha mejorado, pero aún
tendrás que controlar tus impulsos.

La relación con la familia será buena y los desplazamientos
no te causarán problemas.

Te ha costado esfuerzo llegar a la posición que ocupas,
no dejes que te pisen el terreno.

La suerte te acompañará en la última parte del día para
todo lo relacionado con el azar.

Tendrás facilidad para expresar tus ideas, será poco
probable que existan malentendidos.

Es posible que recibas llamadas de teléfono o que se
produzcan encuentros con los amigos.

La relación con tus parientes será buena, aunque con tu
pareja, podrán surgir imprevistos.

Necesitas aclarar los sentimientos que tienes hacia tu
pareja. Estás de suerte con el 83.

Tanta carga emotiva entre miembros de la familia, hará
que no te sientas a gusto en casa.

Te dejarás llevar por los impulsos, y no estarás mejor en
compañía de tus amistades.

Hoy te caracterizarás por el carisma, por eso despertarás
la atención de quienes te rodeen.
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o 
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Comida: Aliments.
Alimentación:
Alimentation.
Nutrición: Nutrition.
Dieta: Régime.
Vitaminas: Vitamines.
Proteína: Protéine.
Sabor: Goût.
Sazón:
Assaisonnement.
Cocinar: Cuisiner.
Bienestar: Le bien-être.
Cocina saludable: La
nourriture saine.
Recetario: Livre de
recettes.

Ingrediente:
Ingrédient.

Gastronomía:
Gastronomie.

Desayunar: Prendre le
petit déjeuner.

Comer: Manger.

Botana: Collation.

Cenar: Dîner.

Sartén: Poêle.

Olla: Marmite.

Bebidas: Boissons.

Postre: Dessert.

Comensal: Le dîner.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre
del traidor ha sido causa de que fueses
olvidado de muchos, pero la Iglesia te
honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que
reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,
tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres
Padrenuestros y Avemarías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

1949.- Nace la actriz estadunidense Meryl Streep, ganadora de
dos premios Oscar por “Kramer contra Kramer” y “La decisión
de Sophie”, además de ser nominada en 10 ocasiones al mismo
galardón por filmes como “El cazador”, “Un grito en la oscuridad”,
“Los puentes de Madison” y “Música del corazón”, entre otras.

TIP ASTRAL

EL COLOR AZUL EN EL FENG SHUI. El azul
se vincula con el elemento agua. Esta tonalidad tien-
de a crear visualmente espacios más grandes y fres-
cos. Es un color que simboliza la paz, la neutralidad
y la pulcritud.�

*** Los expertos en salud recomien-
dan limpiar sus máscaras con agua

caliente y detergente regular, y luego
secarlas en la configuración más ca-

liente de su secadora”.
*** El lavado normal de máscaras

lavables hechas de tela de ropa, in-
cluido el secado de las máscaras a al-
tas temperaturas, debería ser suficiente
para eliminar cualquier inoculación
viral apreciable del nuevo coronavirus
dado lo que se sabe sobre su capaci-
dad de supervivencia en las superfi-
cies.

*** Hervir las máscaras en una
olla durante 10 minutos o sumergirlas
en una solución de cloro antes de la-
varlas en los ajustes más calientes de
su lavadora y secadora. La eficacia
de esos métodos, dice, no se ha con-
firmado, pero pueden ser un buen lu-
gar para comenzar.

*** Si tienes dudas relacionadas
con moda, hogar y belleza, 

envíanoslas a:
diario_imagen@yahoo.com.mx 

y al día siguiente publicaremos las
respuestas.

Cómo limpiar y desinfectar
los cubrebocas de tela

¿Sabías que en un día como hoy...?



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO farándula 19Miércoles 22 de junio de 2022

Los Amigos Invisibles llega-
ron desde Venezuela, tras dos
años de pandemia, para por
fin subir de regreso a un es-
cenario en la Ciudad de Mé-
xico, específicamente al de
“La Maraka” donde ofrecie-
ron poco más de dos horas de
espectáculo con lo mejor de
su repertorio, que se podría
definir como un sexy rock
que te provoca la pura sabro-
sura musical. 

La velada arrancó pocos
minutos después de las 10
de la noche, cuando Julio y
compañía saltaron al esce-
nario, donde ya les espera-
ban cientos de fanáticos an-
siosos por escuchar sus can-
ciones favoritas. La primera
del show fue “En cuatro”,

con la que todos comenza-
ron a cantar y brincar, emo-
cionados por estar de nuevo
frente a sus ídolos. 

Una vez que culminó el
primer tema, Julio, vocalista
de la agrupación comentó
“Tuvimos mucho tiempo en
la pandemia y esto nos dio
oportunidad de hacer nuevas
canciones que ya están listas.
Creemos que podrán salir en
el nuevo disco que tendrán en
julio o agosto de este año. Así
que México, estamos muy fe-
lices de estar aquí” a lo que
la gente respondió con aplau-
sos y gritos de aprobación. 

Es decir, que como ya ha-
bíamos anticipado en este dia-
rio, el nuevo disco de la ban-
da está completamente con-

firmado, pues tienen en puer-
ta varios temas que fueron
compuestos durante los dos
años de contingencia sanitaria
en que no pudieron salir a gi-
rar como están acostumbra-
dos, no obstante, la espera va
a valer la pena aseguran. 

Acto seguido interpretaron
“Sexy”, “Eres Mis Ganas”,
“Corazón Tatú” y “Amor”
mismas que fueron suficien-
tes para llenar de adrenalina
a todos los presentes,  no de-
jaron de corear cada verso y

seguir cada paso de los inte-
grantes de la banda en el es-
cenario. Entre canción y can-
ción Julio se dirigía a los pre-
sentes para agradecer su en-
trega, apoyo y paciencia a tra-
vés de su trayectoria “Muchas
gracias México, por recibir-
nos siempre con tanto cariño

Luego dieron paso a temas
como “Yo no sé”, “Dulce”,
“Váyanse todos a mamá”,
“Que rico” y “Dame el mam-
bo” en esta ultima donde
Gamboa aprovechó para irse

a las percusiones y dar muestra
de su talento, para luego se-
guirse con y “Mal pensada”.

Ya muy entrados en am-
biente, los venezolanos afir-
maron que no hay como los
mexicanos para encender
cualquier lugar con su pasión,
por lo que agradecieron can-
tando “Mujer Policía”, “Es-
pérame”, “Viviré para ti”,
“Stay”, “La Vecina” y “Tó-
camela” con lo que se llegó
a la recta final del espectácu-
lo, no sin antes seguir llenan-

do de elogios al público me-
xicano, que dicen, siempre se
ha caracterizado por abrigar
su música y apoyarla. 

En este punto parecía que
todo llegaba a su final, pero
Los Amigos Invisibles aún
reventaron el escenario con
“Mentiras”, “La que me gus-
ta” y “Esto es lo que hay”,
temas con los que la fiesta
llegó a La Maraka, para po-
ner todo en su punto más ál-
gido de emoción y entrega,
tanto por parte de los músi-
cos, como del propio público
que seguía cantando, aun ba-
ñados en sudor.

Aquí fue cuando los inte-
grantes de la banda abando-
naron el escenario, no obs-
tante, los silbidos, gritos,
aplausos y emoción de la gen-
te, les hicieron volver tras una
pausa, para cerrar la noche
con un bloque más de cancio-
nes que incluyó “Viajero fre-
cuente”, entre otras que sin
duda fueron suficientes para
que todos los presentes se
fueran satisfechos con esta
presentación.

Finalmente Julio afirmó
que van a regresar pronto a
los escenarios mexicanos y
que lo harán para presentar lo
que será su nuevo disco, pró-
ximo a ser lanzado. 

Los Amigos
Invisibles llevan
su sexy rock a
“La Maraka”

– Anuncian, además 

el lanzamiento de un disco nuevo 

Desde Venezuela para México y el mundo 

Julio afirmó que van a regresar pronto y adelantó que próximamente sacarán un disco nuevo.

Tras dos años de pandemia, Los Amigos Invisibles se reencontraron con los mexicanos en el salón La Maraka. 
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